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Ubung 9

Regeln> 1.

126

Das Passiv

Antworten Sie nach folgendem Muster:
Warum sagst du nichts? (fragen) ~ Ich bin nicht gefiagt worden.

Warum gehst du nicht mit? (darum bitten)
Warum singst du nicht mit? (dazu auffordern)

Warum arbeitest du nun doch nicht bei dieser Firma? (einstellen)
Warum kommst du nicht zur Party? (einladen)

Warum verklagst du ihn nicht vor Gericht? (schidigen)

Warum gehst du nicht zu dem Vortrag? (dariiber informieren)
Warum sitzt du immer noch hier? (abholen)

Wie kommst du denn hier herein? (kontrollieren)

Warum hast du dich betriigen lassen? (davor warnen)

Warum bist du so enttauscht? (wahlen)

NS N~

Il Passiv mit Modalverben

Im Hauptsatz
Prisens Aty Man muss den Verletzten sofort operieren.
Passiv Der Verletzte muss sofort operiert werden.
Prateritum Aktiy Man musste den Verletzten sofort operieren.
Passiv Der Verletzte musste sofort operiet werden.
Perfekt Aty Man hat den Verletzten sofort operieren milssen.

Passiv  Der Verletzte hat sofort aperiert werden milssen.
Im Nebensatz

Prisens Passiv s ist Klar, dass der Verletete sofort operiert werden muss.
Priteritum PassivEsist Kar, dass der Verletzte sofort operiert werden musste.
Perfekt Passiv s ist K, dass der Verletzte sofort hat operiert werden missen.

Auch im Passivsatz gelten die allgemeinen Regeln zum Gebrauch der Modalverben
(siehe § 18, 1).

. Anstelle des Infinitivs Aktiv steht im Passivsatz der Infinitiv Passiv (= Partizip Perfekt
+ werden), z. B.:
Infinitiv Aktiv:  operieren anklagen serstoren
Infinitiv Passiv:  operiert werden angeklagt werden zerstort werden
Anmerkungen

. Passiv-Ersatz fiir Passivsatze mit konnen:

Die Schuld des Angeklagten kann nicht bestritten werden.
a) Die Schuld des AngeKlagten ist nicht zu bestreiten. (siche § 48)

b) Die Schuld des Angeklagten ist nicht bestreitbar:

©) Die Schuld des Angeklagten lasst sich nicht bestreiten. (siche § 10, § 48)
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2.as Modalverb wollen im Aktivsatz wird im Passiv-Ersatz zu sollen.
Man will am Stadtrand eine neue Siedlung errichten.
Am Stadtrand soll eine neue Siedlung emichtet werden.

Fasiv mit Modalverb Ubung 10,
2) Umweltschiitzer stellen fest: Umwelischiitzer fordern:

Die Menschen verschmutzen Die Flissse diirfen nicht langer verschmutzt

die Fliisse. werden!

Wenn Sie ausdriicken wollen, dass die Dinge schon sei
geschehen, setzen Sie nach wie vor oder immer noch ein:
Die Menschen verschmutzen nach wie vor die Flisse.

Langem und immer weiter

Wenn Sie Ihre Forderung verstirken wollen, setzen Sie auf keinen Fall oder unter (gar)
keinen Unstanden an die Stelle von nicht:
Die Flisse diirfen auf keinen Falllanger verschmutzt werden!

1. Sie verunreinigen die Seen.

2. Sie verpesten die Luft.

3. Sie verseuchen die Frde.

4. Sie vergiften Pflanzen und Tiere.,

5. Sie vernichten den Lebensraum von Vogeln.

6. Sie werfen giftige Abfille ins Meer.

7. Sie zerstoren den Regenwald.

8. Sie gefihrden die Gesundheit der Mitmenschen durch Larm,

e Krankenschwester erzzhltvon  Von den Aufgaben einer Kranken-

ihren Aufgaber schwester:
Ich muss einige Patienten waschen  Einige Patienten missen gewaschen
und fittern. und gefittert werden.
ich muss den Patienten das Essen Den Patienten muss das Essen gebracht
bringen. werden

. Ich muss die Patienten wiegen.
. Ich muss den Blutdruck der Kranken messen.
Ich muss Medikamente austeilen.
Ich muss den Kranken Spritzen geben.
Ich muss den Patienten Blut abnehmen.
Ich muss die Blutproben ins Labor schicken.
Ich muss Karteikarten ausfllen,
Ich muss die Kranken tristen und beruhigen.
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Obung 11 Auf dem Weg in den Urlaub. Was geschieht auf der Autobahn und an der Raststtte?
Uben Sie nach folgenden Mustern:

a) mit hohem Tempo fahren
Auf der Autobahn kann mit hohem Tempo gefahren werden.
andere Autos berholen

. beschleunigen und bremsen

die Fahrspuren wechseln

stundenlang im Stau stehen

den Verkehrsfunk horen

iber andere Fahrer schimpfen

den Standstreifen benutzen

bei Pannen an Notrufsaulen anrufen

EPNowE LN

<

) tanken — An der Raststatte kann getankt werden.

eine Erholungspause machen
ein Restaurant besuchen
Kaffee trinken

belegte Brotchen essen
Toiletien benutzen
Zeitungen kaufen

Getrinke besorgen
telefonieren

PNonEwN S

Ubung 123)  Am Morgen in der Autowerkstatt: Was gemacht werden soll
Uben Sie nach folgendem Muster:

den Reifendruck priifen Der Reifendruck soll geprit werden.

die Bremsbelige erneuern
die Zandkerzen auswechseln
den Olfilter austauschen

ein Autoradio einbauen

einen Olwechsel durchfiahren
Lichtmaschine kontrollieren
die Kuhlfassigheit auffillen
Lackschiden ausbessern

Reifen wechseln

LENA RN

Obung 12b)  Am Abend in der Werkstatt: Was im Lauf des Tages gemacht worden ist
den Reifendruck prilfen Der Reifendruck ist geprift worden.
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§ 19 Das Passiv

I Konjugation 1
Prasens Priteritum
ich werde  gefragt ich wurde  gefragt
Singular  du wirst  gefragt du wurdestgefragt
er/sie/es wird  gefragt er/sie/es wurde gefragt
wir werden  gefragt wir wurden  gefragt
Plural ihr werdet gefragt ihr wurdet  gefragt
sie/Sie  werden gefragt sie/Sie  wurden gefragt
Perfekt Plusquamperfekt a
ich bin  gefragtworden ich war  gefragt worden
Singular  du bist  gefragtworden  du warst  gefragt worden
ex/sie/es geflagt worden er/sie/es war  gefragt worden
wir sind  gefragtworden  wir waren  gefragt worden
Plural e seid  gefragtworden ifr wart  gefragt worden

sie/Sie  sind  gefragtworden  sie/Sie  waren gefragt worden
Regeln > 1. Man bildet das Passiv mit dem Hilfsverb werden und dem Partizip Perfekt des Vollverbs.
2. 1m Perfekt und Plusquamperfekt Passiv ist das Hilfsverb immer seir; nach dem Partizp

Perfekt des Vollverbs steht worden.

Anmerkungen

1. Die Stammformen von werden lauten: werden - wurde - geworden.
Nur im Perfekt und Plusquamperfekt Passiv steht die verkiirzte Form worden.
2.1n einem Passivsatz im Perfekt zeigt die Verbform worden eine Handlung in der
Vergangenheit
Im Parlament ist nach langen Diskussionen ein Kompromiss erreicht worden.
Diese Geldscheine sind von Profis geflscht worden.

3. Wenn aber ein Zustand ausgedriickt werden soll, fllt worden weg (siche § 45).
Dann wird das Perfekt nur noch wie ein Adverb gebraucht.
Endlich ist der Kompromiss erreicht.
Die Geldscheine sind gefalscht.
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Biden Sie Siitze im Passiv Prisens.
Hochbetrieb in der Kiiche
Kartoffeln (PL) schlen Kartoffeln werden geschalt.

1. Kartoffeln (P1) reiben 7. Wiirstchen (PL) grillen
2. Salz hinzufagen 8. Milch, Mehl und Eier verriihren
3. Fleisch braten 9. Teig kneten

4. Reis kochen 10. Kuchen backen

5. Salat waschen 11. Sahne schlagen

6. Gemiise schneiden 12. Brotchen (PL) belegen

Die Kiichenarbeit st beendet. Was wurde gemacht? Uben Sie mit obigen Worten.
Kartoffeln schilen Kartoffeln wurden geschalt.

Wasist alles im Biro los? Nehmen Sie die Ubung 1 a) aus § 7 und iben Sie damit das
Passiv Prasens.

Telefonate weiterleiten Telefonate werden weitergeleitet.

Was war los im Biiro? Nehmen Sie die Ubung § 7 Nr. 1 a) und bilden Sie Siitze im
Passiv Prteritum.

Telefonate weiterleiten Telefonate wurden weitergeletet.

Biden Sie das Passiv. Die Verben am Ende der Ubung helfen Ihnen, wenn Sie nicht
weiterkommen.

Was geschieht im Englischunterricht?
I Englischunterricht wird Englisch gelernt.

Was geschieht

. in der Kirche? 6. in der Kiiche? 11 im Zeitungsverlag?
in der Schule? 7. in der Bickerei? 12. beim Schuhmacher?
8. beim Friseur? 15. auf dem Eis?

. auf dem Sportplatz? m Schwimmbad? 14. in der Wascherei?
. in der Diskothek? 10, in der Knopffabrik?  15. an der Universitat?

Verben hierzu: studieren, Haare schneiden, kochen, schwimmen, tanzen, FuRball

1
2
3. an der Kasse?
4
s.

spielen, lernen, beten, bezahlen, Schuhe reparieren, Wasche waschen, Schlittschuh

laufen, Zeitungen produzieren, Brot backen, Knopfe herstellen.

§19

Ubung 1)

Obung 1)

Ubung 2.a)

Ubung 2 b)

Ubung 3
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Das Passiv

Il Gebrauch

Allgemeine Regeln

In einem Aktivsatz it das Subjekt, die handelnde Person, wichtig.
Der Hausmeister schlie&t abends um 9 Uhr die Tar ab.

In einem Passivsatz steht die Handlung im Vordergrund; die handelnde Person (das
Subjekt des Aktivsatzes) st oft unwichtig oder uninteressant und wird meist wegge-
lassen.

Abends um 9 Uhr wird die Tur abgeschlossen.

Oftist der Urheber einer Handlung nicht bekannt; dann gebraucht man einen Aktiv
satz mit man oder einen Passivsatz, wobei man immer wegfallt.

Man baut hier eine neue Strafe.

Hier wird eine neue StraRe gebaut.

Passivsitze mit Subjekt
a) Prasens Aktiv Die Arztin untersucht den Patienten vor der Operation,
Prisens Passiv Der Patient wird vor der Operation untersucht.
Perfekt Aktiv Die Aratin hat den Patienten vor der Operation untersucht
Perfekt Passiv  Der Patient ist vor der Operation unterstcht worden.
b) Aktiv Man renoviert jetzt endlich die aften Hauser am Marktplatz.
Passiv Die alten Hauser am Marktplatz werden jetzt endlich renoviert.

2u a) Das Akkusativobjekt des Aktivsatzes wird Subjekt des Passivsatzes und steht
dann im Nominativ.
Das Subjekt des Aktivsatzes ~ auer man — kann mit von + Dativ in den Passivsatz
aufgenommen werden.

—{Akkusativobjekt

Der Patient wurde (vom Hausarz{) untersucht.

Nach der Operation wurde der Patient erneut vom Hausarzt untersucht.
Wenn aber die handelnde Person wic ist, verwendet man hiufig einen Aktivsatz.
Die berilhme Arztin Frau Professor Miller fihrte die Operation durch.

2ub) Beachten Sie: Alle Angaben (z. B. Genitivattribut, Zeit., Ortsangaben), die im
Aktivsatz beim Akkusativobjekt stehen, gehoren im Passivsatz zum Subjekt.
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1 Sibjektlose Passivstze (Hauptsatze)

3 Akiv Man arbeitet sonntags nicht.

© b) Passv E5 wird sonntags nicht gearbeite.
9 Passiv Sonntags wird nicht gearbeitet,

2u3) und b) Wenn der Aktivsatz kein Akkusativobjekt enthilt,ist kein personliches < Regeln
Subjekt im Passivsatz moglich. Man nimmt dann oft das unpersénliche es zu
Dieses es kann nur in der Position | stehen.

jon | tritt - was stilis-

2u¢) Wenn ein anderes Satzglied an die Stelle von es in der Posi
tisch besser ist -, fallt das es weg.

Subjektlose Passivsatze stehen immer im Singular, auch wenn es wegfallt und andere
Sataglieder im Plural stehen.

Es wurde den Dorfbewohnern nach dem Erdbeben geholfen.

Nach dem Erdbeben wurde den Dorfbewohnern geholfen.

Anmerkungen

1.Im Deutschen ist es moglich, einen Passivsatz mit es zu beginnen, auch wenn ein Subjekt
folgt.
Eswurden in diesem Jahr viele Apfel geerntet.
Einfacher: In diesem Jahr wurden viele Apfel geerntet

2.Diese Moglichkeit verwendet man gerne bei Passivsitzen mit einem unbestimmten Sub-

jekt, das aus stilstischen Griinden meist weiter hinten im Satz steht.

Eine neue Mallverbrennungsanlage  Oder: Es wird eine neue Miillverbrennungs-
wird gebaut. anlage gebaut.

Ein anderer Termin fiir die Abstim-  Oder: Es wurde ein anderer Termin fiir
mung wurde festgelegt. Abstimmung festgeleg.
Geheimdokumente sind veroffentlicht Oder: Es sind Geheimdokumente veroffent-

worden. licht worden.
| Subjektlose Passivsitze (Nebensitze)
Er wird immer bise, wenn man ihm sagt, dass er unordentlich ist.
Er wird immer bose, wenn ihm gesagt wird, dass er unordentlich st
% Ich war enttiuscht, als mir der Arzt von der Reise abriet.
I Passivnebensatzen fallt das unpersnliche es immer weg, denn die Konjunktionen < Regel
(wei, als, nachdem, wenn, dass usw. siehe § 25) besetzen den Anfang des Nebensatzes.

Ich war enttauscht, als mir von der Reise abgeraten wurde.
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Obung 4 Uben Sie das Passiv.
Im Fachgeschift fur Heimelektronik

Wir beraten unsere Kunden professionell
Unsere Kunden werden professionell beraten.

Wir bieten Ihnen unseren Service gratis an.
Wir erkliren die Bedienung der Gerate ausfuhrlich.

Wir liefern die gekauften Geriite ins Haus.

Wir schlieRen die Gerite sofort an.

Wir installieren Satellitenschusseln kostenlos.

Wir holen defekte Fernscher zur Reparatur ab.

Wir stellen Ihnen unsere Sonderangebote vor.

Wir entsorgen leere Baterien und alte Akkus umweltgerecht.

ENonE LN

Dbung53)  Wasin einem Unrechtsstaat geschicht
Man beliigt das Volk. Das Volk wird belogen.

Man bedroht Parteigegner.
Man enteignet Bauern.

Man verurteilt Unschuldige.

Man verfolgt Journalisten.

Man bezahlt Spitzel.

Man zensiert die Zeitungen.

Man filscht Nachrichten in Rundfunk und Fernsehen.
Man steckt Unschuldige ins Gefingnis.

Man misshandelt die Gefangenen.

10. Man unterdrickt die freie Meinung.

PENA RN

Ubung 5b)  Was in einem Rechtsstaat geschieht

Man fuhrt freie Wahlen durch. s werden fieie Wahlen durchgefiirt.
Freie Wahlen werden durchgefihrt.

Man verbictet die Diskriminierung von Minderheiten.
Man wahlt ein Parlament.

Man achtet die Menschenrechte.

Man gewihrt Informationsfreiheit

Man bekampit Korruption.

Man unterstitzt Schwache.

Man sorgt fur Chancengleichheit.

Man sichert die Unabhingigkeit der Gerichte.

Man ermoglicht freie Meinungsiugerung,

Sernansun-
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Was war in letzter Zeit los in der Stadt? Ubung 6.2}

Exoffnung des Museums fiir moderne Kunst
Das Museun fir moderne Kunst wurde eroffet.

Auffihrung einer Mozartoper und eines Musi
Eroffnung der Landesgartenschau

Ehrung eines Komponisten

Ernennung einer Schriftstellerin zur Ehrenbiirgerin der Stadt
Errichtung eines Denkmals zur Erinnerung an einen bedeutenden Padagogen
. Einweihung eines Hallenbades

Veranstaltung eines Open-Air-Filmfestivals

Renovierung des Rathauses

. Geburt eines Pandabiiren im Zoo

Erneuerung der StraRenbeleuchtung

Verwenden Sie fir die Sitze in Ubung 6 a) jetzt das Perfekt. Ubung 6 b)

Eroffnung des Museums fur moderne Kunst
Das Museun fir moderne Kunst st ertffnet worden.

Informationen aus zweiter Hand ~ Formen Sie die gegebenen Teilsétze um und ergnzen  Ubung 7
Sie sie selbststandig.

Man gab bekannt, .
Es wurde bekannt gegeben, dass die Tiefgarage nun doch gebaut wird.

Man berichtete,

it
2

3. Man behauptete, .
4. Man befurchtete,

5. Man bewies, ...

6. Man meldete, ...

7. Man nahm an,

8. Man legte dar, ...

9. Man beabsichtigte .
10. Man wies darauf hin,

Oben Sie das Perfekt mit den Satzen der Ubung 5 a). Ubung 8

Man belugt das Volk.
Warum ist das Volk belogen worden?

125




